

279

P NP

DM183

Projet de parc éolien de Saint-Valentin

6211-24-047

MÉMOIRE par :

Ghislaine Landry

St-Paul-de-l'Île-aux-Noix, Québec

SUJET :

**Projet de parc éolien de Saint-Valentin dans la MRC du
Haut-Richelieu**

DATE :

31-03-2011

Projet de parc éolien de Saint-Valentin dans la MRC du Haut-Richelieu

Je suis Ghislaine Landry citoyenne de St-Paul-de-l'Île-aux-Noix et native de St-Valentin. Je me suis toujours intéressée aux impacts de l'activité humaine sur notre planète. Je me préoccupe des conséquences, autant positives que négatives, des projets mis de l'avant par l'homme sur la santé et l'harmonie des êtres vivants (nature, animaux et humains) et de notre environnement.

Ainsi, je désire réagir et donner mon opinion face au projet de parc éolien à St-Valentin suite aux mouvements contre celui-ci. J'en ai assez de voir des pancartes disant non à ce projet et où il est inscrit des faussetés mais surtout, d'entendre des débats irresponsables dans ma région à cause de raisons pour le moins incohérentes et déloyales. On parle ici d'éolienne pour produire notre propre électricité; qui soit dit en passant est une de nos plus grandes consommations d'énergie. Rappelons-nous que notre mode de vie est essentiellement possible grâce à l'électricité. Il faut donc utiliser la technologie que nous connaissons et adopter la meilleure stratégie en conséquence tout en respectant l'humain et la nature bien évidemment. Et selon moi, la production d'électricité à l'aide d'éolienne répond à ces besoins.

Voici donc mes arguments POUR l'implantation d'éoliennes dans ma région. Dans ce présent document, j'utiliserai les raisons des citoyens de la MRC du Haut-Richelieu qui sont contre ce projet pour exprimer mes propres opinions et faits; premièrement, les éoliennes prennent de la place sur nos terres agricoles; deuxièmement, l'éolienne est néfaste pour la santé; troisièmement, côté écologique; quatrièmement, la vue de la structure; cinquièmement, la valeur marchande des propriétés résidentielles et finalement, l'aspect économique du projet.

Première raison; les éoliennes prennent de la place sur nos terres agricoles. Lorsqu'on souhaite bâtir une maison, une étable ou une écurie, des silos, des bâtiments de ferme, des chemins et des routes, un garage, des quartiers résidentiels, etc., on ne s'en prive pas. On clame la nécessité de telles infrastructures pour une meilleure qualité de vie à la campagne, pour exploiter des entreprises ainsi que des terres agricoles destinées à nourrir les gens ainsi que les troupeaux, faciliter les déplacements en véhicule, etc. Mais tout cela existe entre autre grâce à l'électricité et sans elle, l'exploitation de ces terres agricoles est impossible. C'est ici une variable dans l'équation non négligeable. Il faut donc trouver un moyen de produire de l'électricité d'une façon la plus responsable possible et l'éolienne en milieu rural me semble tout à fait appropriée. Je crois que nous devons faire une place aux éoliennes sur nos terres si les conditions nécessaires à leur bon fonctionnement sont présentes. Les études démontrent que les vents et dame nature sont favorables à ces conditions. Alors s'il faut céder un petit lopin de terre agricole pour instaurer des éoliennes en vue de fabriquer de l'électricité, avec les conditions ci-haut mentionnées, au même titre que de bâtir et prendre de la place sur ces mêmes terres pour les fermes, les maisons, les routes,

etc., alors leur implantation est largement justifiée et non moins important que les bâtiments et les constructions déjà existants.

Deuxième raison; l'éolienne est néfaste pour la santé. D'où viennent ses spéculations non fondées ? Aucune étude sérieuse n'a été capable de prouver que l'éolienne cause des problèmes de santé. Elle ne produit pas de champs magnétiques considérables et le bruit qu'elle fait n'est pas plus fort que celui du vent dans notre environnement. Expliquez-moi comment ce fait-il que ces mêmes gens ont des cellulaires collés sur leurs oreilles ainsi que leurs enfants, qu'ils font cuire et réchauffer leur nourriture dans le four à micro-onde et ensuite ingèrent le tout, utilise l'ordinateur qui selon moi est un des plus néfaste pour la santé et pourtant personne ne fait cas de ça, pas de regroupement ni de contestation pour crier tout haut que c'est dangereux pour la santé et qu'il faudrait bannir tout ça mais surtout...ils consomment et utilisent tous ces appareils quotidiennement et vivent à proximité de tout ce qui concerne l'électricité...mais ça pour eux ce n'est pas dangereux pour la santé ? Quelle incohérence et inconscience ! Alors permettez-moi de douter du bien fondé des raisons pour lesquelles les citoyens s'opposent à l'implantation d'éolienne dans ma région. Je crois plutôt que des frustrations personnelles et égoïstes viennent justifier le mécontentement de certaines gens qui sont contre ce projet.

Troisièmement, côté écologique. Le développement des énergies renouvelables en général et de l'énergie éolienne en particulier s'inscrit dans le cadre de la préservation de l'environnement de notre planète. Contrairement aux autres modes de production électrique, l'éolienne ne génère ni déchets, ni pollution de l'air. L'éolienne est donc une excellente solution pour en produire et ce d'une manière très propre pour l'environnement, sans détruire l'habitat naturel de la faune et de la flore comme le fait l'hydro-électricité et sans danger de catastrophe nucléaire ou chimique. Je pense qu'on a trouvé une énergie propre et renouvelable, avec un minimum de tord à la nature et à mon avis c'est une technologie extraordinaire pour ces raisons. On a fait le choix en tant qu'individu et société d'utiliser l'électricité comme source d'énergie et d'associer notre mode de vie à cette dernière. On sait que sans elle toutes nos occupations quotidiennes modernes sont immobilisées (se nourrir, travailler, se déplacer, se vêtir, communiquer, etc.) C'est donc la moindre des choses de faire une priorité l'adoption de production d'électricité la plus responsable, propre et efficace possible et de tout mettre en œuvre pour y arriver. Alors dites-moi quelle méthode de production d'énergie électrique est la plus écologique et viable en ce moment autre que l'éolienne ?

Quatrièmement, la vue de la structure. Certains citoyens ne trouvent pas esthétique la structure d'une éolienne. C'est un simple point de vue qui selon moi est culturel. Autrefois, on construisait des moulins à vent pour moudre le grain qui s'élevaient à une hauteur considérable versus les autres bâtiments environnent. Cette idée d'esthétisme ne leur venait pas en tête car il en avait besoin et qu'ils faisaient en sorte que la construction fasse partie d'un tout visuellement. De plus, dans plusieurs régions canadiennes, aux États-Unis ainsi que dans certains pays

européens par exemple, on a fait de la place aux éoliennes et on vit très bien avec ces structures qui avec le temps, font aussi partie intégrante du paysage. Je crois qu'on ne doit pas accorder une grande importance à cette raison qui vivement en est une de goût personnel. Lorsqu'il est question de trouver une énergie électrique renouvelable, propre, responsable et écologique il faut adopter la meilleure avenue qui est dans ce cas-ci l'éolienne.

Cinquièmement, la valeur marchande des propriétés résidentielles. C'est une peur que les résidents qui habitent tout près d'un futur parc éolien ont et qui concerne la perte ou non de la valeur de leur maison. En effet, certaines études démontrent que lors de l'annonce d'un tel projet et environ 1 an après l'implantation des éoliennes, certains endroits où il y a des éoliennes ont eu une légère baisse des ventes des maisons en périphérie mais qu'ensuite, aucune baisse de la valeur du marché et des ventes de maisons n'est enregistrée. Il y a donc un effet de très courte durée causé par la peur d'une perte de la valeur des maisons mais qui ne persiste pas une fois le parc éolien installé et ce n'est pas partout ainsi. Par ailleurs, des études (George Canning, L. John Simmons, Wind Energy Study – Effect on Real Estate Values in the Municipality of Chatham-Kent, Ontario, Février 2010, 85 p., disponible au (consulté le 15 août 2010) menées en Ontario, une région semblable et comparable à la Montérégie, ont conclues, après avoir utilisé plusieurs outils de comparaison que, dans la zone d'étude, il n'y avait pas d'indication à l'effet que les propriétés résidentielles ayant vue sur des éoliennes s'étaient vendues à des prix inférieurs à des résidences similaires n'ayant pas vue sur des éoliennes. Une fois la lumière faite sur ce propos, il n'y a donc pas de faits valables et raisonnables relatant la perte de la valeur des maisons bâties à proximité de parc éolien. Ce n'est donc qu'une peur compréhensive mais non fondée.

Finalement, l'aspect économique du projet. J'entends ici un vent de contestation qui touche la question monétaire car certaines gens semblent croire, à tort, qu'ils ne profiteront pas des retombés économiques si les éoliennes ne sont pas implantées sur leur terre. Pourtant, elle n'est pas à dédaigner et est une donnée importante dans la question d'implantation d'éolienne dans notre région. Non seulement les individus qui auront une éolienne sur leur propre terre se verront verser des redevances monétaires par les exploitants de celle-ci mais la communauté entière en bénéficiera. Or, ce ne sont pas tous les citoyens qui recevront de l'argent directement dans leur poche mais la municipalité dans laquelle ils vivent et les desservent quant à elle oui. Ainsi une compensation monétaire non négligeable sera versée à tous les ans à toutes les municipalités où seront implantées des éoliennes. Nous savons pertinemment qu'en ce moment les budgets gouvernementaux accordés aux municipalités sont rarement suffisants pour réaliser et maintenir tous les projets importants pour leur communauté. Les fonds nécessaires au bon fonctionnement d'une municipalité sont difficiles à trouver et les citoyens paient déjà assez de taxes de toutes sortes. Alors les revenus venant de l'exploitation d'éolienne sont bénéfiques et profitent grandement à chacune des familles qui accueilleront cette dernière dans leur compté. Va-t-on

faire une guerre malhonnête contre l'implantation d'éolienne et priver chacun des habitants de notre municipalité par jalousie de ne pas retirer directement et personnellement des profits dans notre propre porte feuille ? Allons, l'heure est critique concernant l'équilibre écologique de notre planète ainsi que la santé et la survie de plusieurs espèces animales y compris la race humaine. Faudrait faire preuve de plus de jugement et agir pour le bien-être de tous.

Enfin, la recherche concernant l'énergie renouvelable et propre ainsi que l'adoption du meilleur moyen d'en fabriquer est ici un sujet de la plus haute importance et à prendre avec sérieux et en priorité. Malheureusement, mes recherches concernant l'implantation d'éolienne en Montérégie me permettent de conclure qu'un grand nombre de citoyens qui se sont mobilisés contre ce projet n'ont pas vérifié par eux-mêmes la véracité des propos de contestation, qu'ils ont acceptés d'emblé les raisons mises de l'avant contre les éoliennes sans avoir chercher si elles étaient fondées et valables et que certaines gens ont même délibérément fait preuve d'égoïsme et de cupidité. Tout porte à croire que plusieurs personnes contre le projet concernant l'implantation d'éolienne dans leur comté ce sont laissées emporter par la peur de propos malhonnêtes et non justifiés...ce qui est déplorable.

Je crois dès lors et sincèrement qu'il est de notre devoir en tant que citoyen non seulement de notre municipalité mais du Monde, de s'assurer que l'on met tout en œuvre pour trouver une façon de vivre sur Terre qui respecte la nature et tous êtres vivants incluant l'humain. Nous avons l'obligation morale de vérifier au mieux de nos connaissances les opinions et faits que nos congénères relatent à propos de projet aussi important que la fabrication d'énergie renouvelable et propre et d'agir en faveur du bien-être de tous. Ce qui à mon avis n'a pas été fait pour la plupart des citoyens et pire encore, certaines personnes agissent et militent contre l'implantation d'éolienne dans leur région pour des raisons purement égoïste, par cupidité et par vengeance personnelle.

Alors pour terminer, je souhaite que chaque personne qui émet une opinion et des faits concernant l'implantation d'éolienne dans leur région, ait préalablement vérifiée leurs propos, soit honnête face aux raisons contre ou pour le projet et qu'on agisse pour le bien-être de tous et de la nature.

Ghislaine Landry